
Rapport d’activité 2019   

Mise en œuvre du plan de gestion de  

l’Espace Naturel Sensible du Bois de Montfée 
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Pour cette deuxième année de mise en œuvre du plan de gestion de l’ENS, les objectifs principaux étaient de poursuivre et finaliser les actions engagées 

à la ferme de la Craas, de concevoir et poser le panneau d’accueil du site et, côté forêt, de réaliser les contrats Natura 2000 en faveur du bois sénescent, 

cette dernière action étant menée par l’ONF. La poursuite de la concertation engagée avec RTE concernant l’entretien de la lande acide sous la ligne HT 

était également au programme. 

 

Le sentier de découverte ainsi qu’une animation nature étaient programmés en 2019 mais le départ au printemps de l’animatrice nature du service 

Biodiversité nous a contraints à reporter ces actions en 2020.   

  

Plan de gestion de la lande acide :  

 

En 2019, après de nombreux changements d’interlocuteurs, les 

discussions ont repris avec l’entreprise RTE, gestionnaire de la ligne 

THT traversant le bois de Montfée et donc responsable de l’entretien 

de la lande acide présente sous cette ligne. L’objectif de cette 

discussion est d’aboutir à un partenariat pour que l’entretien 

« obligatoire » de ces terrains soit compatible avec l’amélioration de 

l’état de conservation de la lande.  

 

Des échanges de documents et une visite sur place ont donc eu lieu 

en fin d’année et un rendez-vous a été pris en janvier pour un travail 

de terrain et de rédaction d’une convention. 

 

A ce stade, deux pistes se précisent :  

- La mise en place d’une gestion différentiée du terrain en 

faveur du développement de la lande 

- La réalisation de travaux de restauration en vue de la mise en 

place d’un entretien pérenne par pâturage 

 

 Ces deux scénarii devront être précisés en 2020. 

 

Secteur colonisé par la fougère aigle 2 ans après des travaux RTE, qui pourrait 

être restauré puis pâturé. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Participation à la formation PSDRF de RNF :  

 

Dans le but de mettre en place un indicateur de la biodiversité en forêt de 

Montfée et de suivre sur le long terme l’évolution de cette biodiversité, le chargé 

de mission a participé en 2019 à une journée de formation sur l’utilisation du 

logiciel Dendro 2, nécessaire à la réalisation du PSDRF (Protocole de Suivi 

Dendrométrique des Réserves Forestières). Ce protocole, au même titre que 

d’autres comme l’IBP (indice de biodiversité potentielle), sera étudié en 2020 en 

vue d’une mise en place en 2021.   

 

 

Séance d’entrainement collectif à la visée lors de la formation 

Mise en place des contrats ilots et arbres sénescents :  

 

Dans le cadre de sa co-animation de l’ENS, l’objectif principal de l’ONF était 

en 2019 de mettre en œuvre des contrats Natura 2000 de sénescence 

« îlots » et « arbres disséminés ». L’action a été menée dans le cadre des 

martelages réalisés sur Semezanges et Ternant dans les parcelles où des 

ventes allaient être réalisées. Cela a abouti à la signature d’un contrat îlot à 

Ternant (cf carte ci-dessus) d’1,29 ha et de deux contrats sur Semezanges 

(1 ilot de 2,45 ha et un secteur de 16,24 ha avec 102 arbres engagés). Cette 

action sera complétée lors des martelages suivants mais constitue déjà une 

mesure importante pour la biodiversité du site.  

 

 



 

 

 

  

Concertation à la ferme de la Craas :  

 

Plusieurs rencontres et visites ont été réalisées avec le propriétaire de la 

ferme de la Craas afin d’avancer sur l’ensemble des actions prévues en 2019, 

comme l’entretien de la pelouse marneuse, la création d’une nouvelle mare 

ou encore la plantation de haies.   

Création d’une nouvelle mare :  

 

Durant l’hiver 2018/2019 puis fin 2019, certains arbres autour de 

l’ancienne mare ont été coupés par le propriétaire conformément 

aux recommandations de la CCGCNSG pour en améliorer le 

fonctionnement (amélioration de l’ombrage, réduction de la perte en 

eau par absorption). Un suivi des amphibiens a également été réalisé 

avec un passage en mars pour identification des pontes (présence de 

crapauds communs et de larves de salamandre uniquement).  

 

En parallèle, le cahier des charges et le marché public pour la 

prestation de création d’une nouvelle mare en contre-bas de la 

première, ont été réalisés. L’entreprise Bongard-Bazo a été retenue 

pour mettre en œuvre les travaux.   

 

Cette action a été réalisée en février 2020 dans des conditions idéales 

et a permis à l’ENS de s’enrichir d’une nouvelle mare, de plus de 13 

m², dans un contexte plus prairial et moins ombragé que la 

précédente. L’objectif est d’augmenter et surtout de diversifier les 

capacités d’accueil du secteur pour les amphibiens. 

Creusement de la mare avec, au premier plan, la zone plus profonde (1m20 

max) et en arrière-plan la zone de faible profondeur en pente très douce. 

Deux jours plus tard, une fois la géo-membrane posée, la mare est déjà en eau. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entretien des prairies mésophiles et de la pelouse marneuse :  

 

Le travail engagé en 2018 pour la rédaction d’une convention d’usage entre le 

propriétaire de la ferme et un éleveur a été achevé en 2019 mais cette option a 

ensuite été abandonnée par le propriétaire. L’entretien de la prairie sera donc réalisé 

simplement par broyage de l’herbe, sans ramassage. Cette option n’est pas optimale 

pour l’amélioration de l’état de conservation de la prairie et des solutions alternatives 

seront envisagées et proposées au propriétaire. 

 

De la même manière, l’option du contrat Natura 2000 pour l’entretien de la pelouse 

marneuse, et pour lequel un cahier des charges a été réalisé par le chargé de mission, 

a été également abandonnée par le propriétaire au profit de travaux qu’il réalisera lui-

même.   

 

En mars 2019, une visite de la pelouse a donc été organisée avec le propriétaire pour 

cibler les zones à broyer, marquer les arbres à couper, préciser les périodes 

favorables, etc.  

 

Une partie de ce travail a été commencée fin 2019 mais reste à poursuivre et finaliser 

en 2020. 

Mise en œuvre du plan bocage :  

 

Dans le cadre de l’action « caractérisation des haies » du plan de 

gestion de gestion de l’ENS, la CCGCNSG a proposé au propriétaire de 

bénéficier du plan bocage qu’elle met en œuvre sur son territoire. 

Ainsi, environ 300 m de haies seront plantés en 2020 (cf carte ci-

contre) pour compléter le réseau existant, le piquetage ayant été 

réalisé fin 2019.  

 

Le volet « entretien » de cette action n’a pas été oublié puisque des 

préconisations de taille et de broyage des ourlets de prunelliers se 

développant au pied des haies ont été apportées au propriétaire par le 

chargé de mission. Mais, faute de temps et de matériel, cette action 

ne sera pas réalisée à court terme.  

 

Une proposition de contrat Natura 2000 « Chantier d'entretien de 

haies, d’alignements de haies, d'alignement d'arbres, d’arbres isolés, 

de vergers ou de bosquets » sera faite au propriétaire en 2020. En vert, linéaire de haies proposé à la plantation 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Réalisation du panneau d’accueil de l’ENS :  

 

La réalisation et la pose de ce panneau étaient prévues pour l’année 2019. Cependant, 
avec le départ courant 2019 de l’animatrice nature initialement en charge de ces 
missions, tout n’a pas pu être réalisé dans l’année. Le chargé de mission a commencé la 
réalisation de ce panneau d’accueil en octobre 2019. Les premières versions produites 
ont ensuite été reprises par la nouvelle animatrice à partir de novembre. 

Fin 2019, le temps passé sur cette action a été consacré à la réflexion sur le contenu et 
la disposition des différents éléments et informations, ainsi qu’à la prise en compte des 
différentes remarques des gestionnaires et financeurs de l’ENS. Au premier trimestre 
2020, le panneau sera imprimé et posé sur site. 
 

BAT définitif du panneau d'accueil 

Emplacement potentiel du panneau d'accueil et point de départ du futur sentier de 
découverte 


